880000

Dabei kann die unkontrollierte, spontane Bewegung der Widersprüche zu un/erwünschten, der Entwicklung der sozialistischen Gesellschaft widersprechenden Wirkungen in einzelnen gesellschaftlichen Bereichen und in den Arbeits- und Lebensbedingungen der Werktätigen führen, wodurch diese ein teilweise oder gänzlich verzerrtes Bild vom Sozialismus und den in ihm erforderlichen Denk- und Verhaltensweisen erhalten, das Ansatzpunkte für den Gegner bietet.

Bei bestimmten Maßnahmen zur Lösung einzelnder sozialer Widersprüche muß stets der komplexe Zusammenhang aller Widersprüche beachtet werden. Bei Vernachlässigung dieser wesentlichen Seite kann es dazu kommen, daß bei der Lösung des einen Widerspruchs bestimmte Erfolge erzielt, zugleich aber die Möglichkeiten zur Lösung anderer Widersprüche verschlechtert werden. Darin liegt die Gefahr, daß einzelne nicht beachtete Widersprüche die Tendenz zum Konflikt in sich bergen können. So können beispielsweise bestimmte Maßnahmen zur Einsparung von Energie und Treibstoffen zu einer Vergeudung von gesellschaftlichen Arbeitsvermögen und Arbeitszeit, folglich zu einem Absinken der Effektivität der Arbeit führen, was sich früher oder später in anderen Beziehungen negativ bemerkbar machen kann. Da mit solchen Vorgängen immer auch Menschen befaßt sind bzw. da Menschen davon auch betroffen werden, ist es unausbleiblich, daß auch ihre Einstellungen davon gegebenenfalls negativ beeinflußt werden können.

Die rechtzeitige Lösung von Widersprüchen ist davon abhängig, daß ein ausreichender Erkenntnisstand vorhanden ist, der es ermöglicht. Widersprüche als Triebkräfte der weiteren Gesellschaftsentwicklung zu nutzen. Die dazu erforderlichen Kenntnisse sind über die ideologische Arbeit an alle Werktätigen zu vermitteln. Bei der Fülle von Einflüssen, die auf die inneren Widersprüche einwirken, stellt sich die Erarbeitung eines solchen wissenschaftlichen Erkenntnisstandes als eine außerordentlich komplexe und ständige Aufgabenstellung dar. Unvermeidlich ist, daß dieser Erkenntnisstand nur sehr allmählich erarbeitet werden kann und vielfach lückenhaft